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身处今天这个时代，很不容易。物质和科

技文明给生活带来便利的同时，也带来污染、

暖化等生态问题，及焦虑、抑郁等心理疾病。

与此同时，频繁的国际冲突更是令世界动荡不

安。这种一日千里的变化，使人对未来充满不

确定感。以前我们会觉得，再过一百年、五百年，

世界还是那样，但现在的情况完全不同。我们

很难想象，再过十年，世界会是怎样。

一、西方与东方

西方文明是向外建立依赖，寻找幸福。当

世界相对稳定时，这种依赖似乎还靠得住。只

要努力，幸福也可以企及。但当外在世界充满

变数时，就会感觉，自己依赖的一切越来越脆弱，

幸福也越来越渺茫。在这样的大背景下，唯有

认识自己，让自己变得强大，才能减少对外界
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的依赖，减少由此带来的影响。

如何认识并提升自己？正是儒释道文化的

长项。对中国人来说，我们有共同的血统，但

更重要的，是传承东方文化的道统。由此，才

能造就良好的心态、高尚的精神、美好的人格。

这在当今世界尤为重要。如果没有学过佛法，

可能有人会觉得这些话是口号。但通过修行就

会认识到，这并不是口号，而是我们一直以来

所做的努力，并且要尽未来际地做下去。

二、儒学与佛学

学佛，正是引导我们认识自己，改善生命

品质。这种人生目标和价值取向，和中国本土

文化是一脉相承的。佛教传入中国已有两千多

年，远远超过它在印度本土的流传时间。为什

么国人对佛教的接受度那么高？原因就在于，

它和儒家思想既有相通之处，又可弥补它的不

足。

儒家强调学以成人，从自身来说，要修身

养性，成为有德君子，乃至成贤成圣 ；从外在
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来说，则要齐家、治国、平天下，成为对社会

大众有用的人。这两点，和佛法所说的自利利他、

自觉觉他完全吻合。

学佛，首先要开启智慧，造就佛菩萨品质，

这是属于自利自觉的层面。进一步，还要发菩

提心，利益一切众生，这是属于利他觉他的层

面。之所以能让这个说法落地，而不是流于口号，

因为佛法是人生的大智慧，将生命发展规律剖

析得清清楚楚，还有一套切实可行的修行方法。

就像我们现在立足于正念、利他两张表格来检

验修行，其中，正念是迈向解脱的关键，利他

是成就慈悲的关键。这是佛法修行造就的两大

品质。而单纯的儒家思想，因为缺少心性思想

和因果理论，很难实现这个目标。

当我们从修学受益，看到传承东方智慧的意

义，就要发起愿心，以帮助众生为己任。包括

中国人、海外华人，乃至外国人，因为大家都

是贪嗔痴的重病患者，都被无明和烦恼所困扰，

都有自我拯救的需要，寻找光明的需要，觉醒

解脱的需要。但西方文化强调理性，缺少心性



5

理论，也没有禅修实践。自上世纪以来，陆续

有西方人开始学习南传、藏传、禅宗，尤其是

近几十年，佛教在西方的传播已有相当影响。

三、觉醒是人类最大的价值

曾有媒体评出世界十大奢侈品，第一就是

生命的觉醒。问题在于 ：怎么觉醒？如果没有

佛法智慧，所谓的觉醒，就只是一个说法，是

可遇而不可求的奢侈品。值得庆幸的是，对自

身的认识，对烦恼的解决，正是佛法的长处所

在。所以我们身为华人是很有福报的，更重要

的是，还有善根福德因缘来传承这样一套修学

模式，真正走上菩提大道。

虽然现在的学佛人不少，但多数不得要领。

一方面，面对混乱的内心，要舍凡夫心，走出

迷惑 ；一方面，面对浩瀚的佛法，要作出选择，

有效修学。如果没有清晰的引导，就会障碍重重，

甚至走上歧路。通过多年探讨，我们已经施设

了明确的路线、流程、方法，以及对结果的检

测标准，只要按部就班地次第操作即可。
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每个生命都由不同模块组成，其中有轮回

的心理，还有与解脱、慈悲相应的心理。不论

造就佛菩萨品质，还是沦为魔鬼般的生命，都

是有规律的。而凡夫最大的问题是看不清自己，

唯有通过学佛，才能了解内心有哪些元素，知

道舍弃什么，选择什么。

对今天的人来说，这种选择的意义尤为重

大。随着人工智能的普及，生而为人的独特价

值究竟体现在哪里？如果看不到这一点，人类

将越来越迷茫，越来越看不到方向。现在物质

条件好的人很多，但并不等于能过得幸福。你

们有没有看过太空的照片？在无垠的太空，地

球以每秒几百公里的速度飞速遨游，不知将我

们带向哪里。在太阳系，地球是微不足道的砂砾；

在银河系，太阳又是微不足道的砂砾。如果认

识不到生命内在的无限价值，仅仅就有限的生

命来说，无论多么富有，也是微不足道的。更

何况，一切都在无常变化中，而且变得越来越快，

越来越难以把控。
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四、从自利到利他

所以我们要深刻认识到，传承东方智慧对

自身及人类的意义。在今天这个世界，任何地

区发生的任何事，都会产生连锁反应，不同程

度地影响到每个人。尤其在这几年，相信大家

都能深切感受到这种唇齿相依的关系。如果人

心越来越浮躁，戾气越来越重，身处其间的我们，

怎么能过得好呢？

所以我们要发菩提心，不仅是为了世界，也

是为了自己。从佛法角度说，所有生命本质上

是相通的，彼此影响。我们通过修学，看到迷

惑带来的困扰，看到生命的希望，找到解决的

方法，就要去点亮更多人的心灯。烦恼和菩提

在一念之间，佛和魔也在一念之间，所谓一念

成佛，一念成魔。当一个人得到正向引导，就

可能成为善人，成为贤人，甚至成佛作祖。反之，

则会成为魔鬼，祸害自己，祸害世界。

五、打造静心学堂，点亮更多心灯

如何帮助更多人点亮心灯？过去几十年，
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我们在弘法过程中探索了很多经验，希望大家

参与其中，让智慧文化走进千家万户。海外华

人很多，尤其这几年，出国者越来越多。当他

们离开祖国后，内心往往是漂泊的，没有安全感。

中国人的根在哪里？就在文化传承。我们

要为海外华人打造心灵家园，当然也包括外国

人。因为人类面对的终极问题是一样的，而禅

的智慧正是可以满足这个需要。承载这种智慧

的禅意空间，同样是没有边界的。就像我们现

在打造的别院，什么人来都喜欢，不存在文化

隔阂。现代人最大的问题，是心无依托。虽然

有丰富的物质生活，却没有相应的精神内涵。

禅意空间打造的，则是富有精神内涵的物质生

活。我们希望，未来在各个洲、各个国家乃至

各个城市，都能打造静心学堂，空间可大可小。

我们也会推动一些义工参与支持和服务。

有了场所，大家可以定期到这里聚一聚，

否则，修学往往缺乏凝聚力和向心力。早期我

到海外弘法时，看到很多老一辈华人，每逢周

末就来寺院吃素、念经、拜佛、闻法。对于新
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出去的华人，本身未必有信仰，所以环境上要

减少宗教性，并以多样化的方式，充分满足他

们的身心需求。现在国内的很多寺院，还是以

求求拜拜为主，受众局限于中老年，多少有些

跟不上时代需求。而走进别院的，有不少是社

会主流群体，年轻化，且有文化，有事业，有

追求。

现代人的主要问题，一是对未来有很多困

惑，二是内心有各种负面情绪。如果在海外把

静心学堂打造起来，相信会吸引很多人。当然

环境只是助缘，关键要有内容，比如智慧人生

课程，以及我们现在倡导的静心慢生活，包括

正念、茶道、素食、断舍离、八段锦、按导养

生等项目。未来，我们还会编一些儒学方面的

课程。在佛法智慧统摄下来读儒家书籍，也会

很有力量。

这样的组合，可以让静心学堂成为中华文

化对外传播的平台，成为海外华人的精神家园。

大家可以定期到这里吃吃素，体验体验茶道。

佛法之所以能在日本流行，就是以茶道为载体。
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上至王公贵族，下到平民百姓，都热衷于茶道

传递的文化内涵，从而使禅的智慧走进千家万

户，为民众安顿身心服务。

六、让传统文化走入家庭

所以我们要有相应的环境，帮助大家学习

传统文化，调整生活方式。在立足于静心学堂

的同时，还要让智慧文化走入家庭。在今天，

很多人是活在自己的手机中，和家人极度缺乏

交流。中国文化强调修身、齐家、治国、平天下。

其中，又以修身和齐家为本。但多数人根本不

知道怎么修身，从饮食、作息到心行都在伤身。

至于齐家，以前的家庭会三代甚至四代同堂，

但现在很多家庭两个人都搞不到一起，从夫妻

关系、孩子教育到老人安养，可谓问题重重。

为什么会这样？就是没有通过文化传承，

建立共同的信念和家庭规范。儒家讲学以成人，

告诉我们，父子、夫妻、兄弟姐妹都有相应的

责任、义务和相处规则。了解这些定位，就能

知道自己在家庭中该做什么，不该做什么。在
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中国传统文化中，儒释道是统一的。王维、白

居易、刘禹锡、苏东坡、王安石等著名文豪，

既是儒士，又是虔诚的佛教徒。有人说，如果

没有佛法智慧，中国人会活得很累。因为儒家

思想偏于功利，而佛法的菩提心教法和空性智

慧，让人积极入世的同时，又告诉你这一切如

梦如幻，不必执著。有了这样的见地，才能在

面对一切境界时豁达、超然、不为所动。

怎么把智慧文化带进家庭？我们要鼓励有

条件的人在家中打造安心茶室，既作为自己的

修学空间，也作为承载东方智慧的平台。很多

家庭聚会无非是吃吃喝喝、打打麻将，有了安

心茶室，就可以组织有质量的聚会。每个礼拜

把亲戚朋友叫在一起，喝喝茶，吃吃素，学学

按导，打打八段锦，然后读读书，修修正念。

我们现在已经有很多项目，未来还会把优秀传

统文化陆续形成课程，大家可以根据自己的需

要和长处来选择。落实这些内容之后，家中的

气场就会随之改变。
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七、走进社团，造福社会

此外，我们还要走进社团。海外有很多华

人社团，平时就是靠吃吃喝喝来建立感情和连

接，这种关系是没什么质量的。我们可以让静

心慢生活为社团赋能，比如我的智慧人生系列

讲座，如财富观、幸福等主题，你们学了之后，

可以结合自己的理解和受益举办读书会，或是

到社团宣讲，把智慧文化送出去，服务海外华人，

而且纯粹就是公益，就是利他。

你们有条件做是最好，如果没条件，也可

以请国内各专项的大咖去举办讲座和活动。比

如这段时间传茶道，下段时间传素食，再下段

时间宣讲断舍离、健康养生等。我们在国内准

备了很多相关课程，包括禅诗解读、青少年教育、

老年人关怀等，都可以根据需要选择。很多海

外华人关心子女的教育，希望在他们的成长过

程中植入东方智慧，从小建立对中华传统文化

的感情，以此陶冶情操。

未来我们会研发更多的课程，培养更多的
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专家达人，支持大家把这些项目做起来。通过

这些方式，让每个静心学堂在当地产生影响，

让大家知道，可以来此体验中国文化、东方智

慧。以活动为接引，把人气和氛围做起来，引

导有条件的人逐步修学。但在缺乏氛围的情况

下，不一定要急于开班，否则可能会给大家增

加压力。

当一部分人真正在法上深入，有了更大受

益之后，他们才会觉得，这件事是人生最重要的，

不管对自己还是世界都是最有意义的。当资源

不足、福报不够时，我们要发广大心，精进修学。

人心是有吸引力法则的，当你真正生起强烈的

愿心、慈悲心，当法在你身上展现力量，让你

的精神面貌彻底改变，周边人就会对你刮目相

看，资源也会随之而来。反之，如果你自己学

得有一搭没一搭，怎么可能把资源吸引过来？

 八、自觉独立，各擅其美

我们也会创造条件，鼓励更多人为东方智

慧在海外的传播创造条件，给予支持。但总体
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以你们为主，你们才是真正的甲方，所有的服

务都是乙方。我们会无偿地把东方智慧形成产

品，但前提是你们有能力接受。如果没能力接受，

服务也会给你们带来困扰。大家有心帮忙，但

你们营养不足时，是帮不起来的。

我们做的就是课程和模式，实践证明，这

一套是行之有效的。目前虽然有修学互助群，

但重点还是落实到每个班，每个人。有条件的

就以班级为重心多点发展，自己做读书会，或

自己搞出一个静心学堂。有的甚至一个人就能

打出一片天地，不一定要捆绑在一起。当然，

能捆绑在一起会更有力量，但因缘不具足的话，

也可根据自己的资源去创业，前提是在一定的

规则下。因缘要自己去创造，当点亮的灯越来

越多时，我们就会更有力量。

九、结说

万事开头难。起初做什么都不容易，自己

对法的信心不足，周边也没有力量，而且末法

时代的环境特别不利于修行。但我们要知道，
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不修学是没有出路的，只会在无明、迷惑中沉

沦。只有通过修学摆脱迷惑，走向觉醒，才是

生命的唯一出路，而且是没有退路的。其他人

做的只能是创造条件，真正修行还要靠自己努

力。


